

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

VOTO EXTRANJERO

EXHORTA IEEQ A CIUDADANÍA QUERETANA EN EL EXTRANJERO A REGISTRARSE PARA VOTAR POR LA GUBERNATURA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo un llamado a las y los queretanos residentes en el extranjero a que ejerzan, por primera vez, su derecho al voto para la Gubernatura del estado en el Proceso Electoral Local 2020-2021. En el marco del 'Conversatorio Democracia y Voto extranjero. Derechos Político-Electorales de las personas residentes en el extranjero', la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno recordó que la ciudadanía queretana en el exterior deberá contar con su credencial para votar con fotografía, incluyendo aquellas con vigencia de 2019 y 2020. La Presidenta de la Comisión de Asuntos Internacionales del IEEQ señaló que también es indispensable inscribirse en el Sistema de Registro para Votar desde el Extranjero, a través del sitio web www.votoextranjero.mx, a más tardar el 10 de marzo del presente año; lo anterior, a fin de ejercer su voto vía postal o vía electrónica por Internet. Afirmó que el voto desde el extranjero contribuye al reconocimiento de las personas migrantes como ciudadanas, a la universalización del sufragio, así como a la disminución de las brechas de desigualdad y discriminación. Por su parte, el Secretario General de Fuerza Migrante Avelino Meza destacó la labor realizada por el IEEQ para fomentar la participación de las y los queretanos en el extranjero, a quienes invitó a asumir su responsabilidad cívica de decidir quién gobernará su entidad de origen. Mauricio Olivares Méndez, Catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), dijo que los procesos migratorios, las elecciones y las políticas públicas locales son temas interrelacionados; subrayó que el voto en el extranjero abona a una nueva concepción de la democracia, que incluye distintas formas de participación y mecanismos para el ejercicio de los derechos político-electorales. El conversatorio virtual fue moderado por Juan Fernando Rocha Mier, Presidente de la A.C. Migrantes Unidos en Caravana, quien hizo un atento llamado a la ciudadanía queretana en el extranjero para que, con su voto en 2021, incidan en las políticas y programas de su estado de origen.

<http://www.codigoqro.mx/2021/03/07/ieeq-exhorta-a-ciudadania-a-registrarse-para-votar-por-gubernatura-de-queretaro/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2021/03/07/exhorta-ieeq-a-queretanos-en-el-extranjero-a-votar-por-la-gubernatura/>

<https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-exhorta-a-queretanas-y-queretanos-en-el-extranjero-a-registrarse-para-votar-por-gobernador/>

<https://codiceinformativo.com/2021/03/registro-para-votar-desde-el-extranjero-expirara-el-10-de-marzo/>

<https://adninformativo.mx/exhorta-ieeq-a-queretanos-en-el-extranjero-a-registrarse-para-votar/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/cierra-el-10-de-marzo-plazo-para-votar-desde-el-extranjero/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2021/03/07/exhorta-ieeq-a-ciudadania-queretana-en-el-extranjero-a-registrarse-para-votar-por-la-gubernatura/>

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

CERRARÁN REGISTRO DE MIGRANTES QUE VOTARÁN

Por Abel De la Garza

Los migrantes en el extranjero siguen siendo ciudadanos mexicanos y queretanos, y como tal, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), los reconoce por Ley, por lo que mediante un exhorto les conminó a ejercer sus derechos electorales, con credencial del INE en mano, para emitir su voto para la gubernatura, por primera vez, el próximo 6 de junio. Para ello, es necesario inscribirse previamente en el Sistema de Registro para Votar desde el Extranjero, a través del sitio web www.votoextranjero.mx, a más tardar el próximo miércoles 10 de marzo, de lo contrario, no podrían votar. Fue el marco del 'Conversatorio Democracia y Voto extranjero. Derechos Político-Electorales de las personas residentes en el extranjero', que la Consejera Electoral, Karla Isabel Olvera Moreno, recordó que la ciudadanía queretana puede votar incluso con aquellas credenciales con vigencia de 2019 y 2020. "El voto desde el extranjero contribuye al reconocimiento de las personas migrantes como ciudadanas, a la universalización del sufragio, así como a la disminución de las brechas de desigualdad y discriminación", expuso la consejera. Asimismo, el Secretario General de la organización Fuerza Migrante Avelino Meza destacó la labor realizada por el IEEQ para fomentar la participación de las y los queretanos en el extranjero, a quienes invitó a asumir su responsabilidad cívica de decidir quién gobernará su entidad de origen. A su vez, Mauricio Olivares Méndez, Catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), dijo que los procesos migratorios, las elecciones y las políticas públicas locales son temas interrelacionados. "El voto en el extranjero abona a una nueva concepción de la democracia, que incluye distintas formas de participación y mecanismos para el ejercicio de los derechos político-electorales", apuntó el especialista. El conversatorio virtual fue moderado por Juan Fernando Rocha Mier, Presidente de la A.C. Migrantes Unidos en Caravana, quien hizo un atento llamado a la ciudadanía queretana en el extranjero para que, con su voto en 2021, incidan en las políticas y programas de su estado de origen. (DQ 1 y 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/cerraran-registro-de-migrantes-que-votaran-6448398.html>

ASTERISCOS

A PUNTO DE CERRAR REGISTRO PARA VOTO EN EL EXTRANJERO. Hasta el 10 de marzo los queretanos que se encuentran en el extranjero podrán registrarse en la página de internet www.votoextranjero.mx para poder votar en las elecciones del 6 de junio. En el 'Conversatorio Democracia y Voto extranjero. Derechos Político Electorales de las personas residentes en el extranjero', se informó que los ciudadanos deberán contar con la credencial para votar con fotografía expedida por el Instituto Nacional Electoral (INE), incluso se podrá utilizarla si tenía vigencia marcada para 2019 y 2020. (AM 11)

ALISTAN OPERATIVO PARA BOLETAS QUE SE USARÁN EN EL ESTADO

El Ejército ya prepara la estrategia que contempla el traslado de boletas electorales que se utilizarán el día de las votaciones en Querétaro. La milicia ya tuvo un acercamiento con las autoridades electorales para alistar los detalles del transporte de dicha documentación que proviene de otras entidades federativas, informó Elpidio Canales Rosas, comandante de la XVII Zona Militar. Asimismo, recordó que también participarán con la custodia de la documentación electoral en el lugar donde se designará que ésta permanezca antes del 6 de junio. **SE ACERCA FECHA LÍMITE PARA CIUDADANOS EN EL EXTRANJERO.** La población interesada en participar en los comicios del 6 de junio deberá registrarse en el sitio de internet www.votoextranjero.mx. Los ciudadanos deberán contar con la credencial para votar con fotografía expedida por el Instituto Nacional Electoral (INE), incluso ésta se podrá utilizar si tenía vigencia marcada para 2019 y 2020. Karla Isabel Olvera, consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), recordó que es la primera ocasión que los queretanos en el extranjero podrán elegir a

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

su gobernador. Por su parte, Avelino Meza, secretario general de Fuerza Migrante, remarcó la importancia de que los migrantes ejerzan su derecho al voto. Juan Fernando Rocha Mier, presidente de la asociación civil 'Migrantes Unidos en Caravana', comentó que votar permite incidir en las políticas y programas del Estado. (AM 5PP)

<https://amqueretaro.com/politica/2021/03/08/alistan-operativo-para-boletas-que-se-usaran-en-el-estado/>

PLATAFORMAS ELECTORALES

NAVA YA CONSTRUYE LA PLATAFORMA ELECTORAL QUE PRESENTARÁ ANTES DEL 6 DE ABRIL EN EL IEEQ
En otro de los frentes panistas, Luis Nava, quien apenas este sábado solicitó licencia, nos comentan, no detuvo su agenda de trabajo, ya que de inmediato, nos dicen, se puso a tejer fino con su equipo más cercano en la construcción de lo que será su plataforma electoral. Don Luis, nos refieren, entra a este periodo de intercampaña como puntero en todas las encuestas que se han realizado. Eso nos aseguran no le provocará confianza sino mayor compromiso para afrontar retos que demanda la ciudad en áreas como seguridad, servicios públicos y atracción de inversión. (EUQ 2)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva/305409>

RETROSPECTIVA ELECTORAL

CREA EL IEEQ UNA "VISITA AL PASADO" DE LAS ELECCIONES

El IEEQ de la entidad puso a disposición de la ciudadanía una plataforma virtual que arroja los resultados de los comicios que van del periodo de 1997 a 2018. La Retrospectiva Electoral puede consultarse en: ieeq.mx/contenido/elecciones/retrospectiva/pages/index.php y cuenta con cinco módulos: Geoelectoral, Resultados por sección, Concentrados de resultados, Opción política ganadora y Mapa término electoral. (AM 5PP)

VIOLENCIA POLÍTICA

DESDE LA IZQUIERDA - RECONOCIENDO A LA MUJER

Por Ulises Gómez

Las luchas de las mujeres han pasado por varias etapas, hacerse visibles frente a la sociedad e insistir porque se les reconozca sus derechos como amas de casa, trabajadoras, funcionarias públicas o mujeres de política ha sido una constante de los grupos feministas que hoy toma especial sentido. Lamentable que un día como hoy todavía sean ignoradas las demandas más sensibles que han sido planteadas con claridad, ver por ejemplo la defensa que se hace desde el poder al abusador sexual de Salgado Macedonio, es un insulto no solo al movimiento feminista sino a una sociedad cansada de ver y sentir los excesos, de sufrir las posturas hipócritas, de la simulación en las políticas públicas y del cinismo de las actuaciones de un presidente alejado de las posturas de las mujeres frente a los reclamos de las víctimas de la violencia de género. Romper el pacto patriarcal significa romper con la dominación masculina en el sistema político, económico y cultural sobre la opresión de las mujeres, a las cual ven con limitaciones, inferiores, subordinadas y dependientes de los hombres. Pero no solo en Guerrero y no solo en Palacio Nacional se ven estas posturas, Querétaro tiene lo suyo, las posturas misóginas se dejan ver en las regulaciones tendientes a limitar su participación política; tan sólo hace unos días, el **Instituto Electoral de Querétaro** emitió un acuerdo que violenta esos derechos; frente a una resolución de un juicio de inconstitucionalidad, que les reconoce un derecho a aplicarse de manera inmediata, se emite un acuerdo que trata

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

de burlar esa sentencia queriendo aplicarla hasta el 2024. En términos generales la resolución de la Corte habla de que, aquellos partidos que en 2018 registraron candidatos hombres en los primeros lugares de las listas plurinominales, es decir en los lugares seguros a entrar, están obligados en la elección inmediata siguiente a registrar mujeres; el **IEEQ** reconoce la sentencia pero mañosamente interpreta mediante un acuerdo, tratando incluso de legislar, que la sentencia no debe aplicarse este 2021 sino hasta el 2024, posponiendo con ello su derecho a participar. El silencio cómplice se hace patente, morena quien fue quien interpuso el recurso de inconstitucionalidad y lo gana, calla como momia, porque están conscientes de que subirse al tema es abonarle a la discusión de Guerrero, a la postura del gobierno federal, a no enfrentarse con el presidente, a que también les beneficie el acuerdo de la autoridad electoral; su candidata en Querétaro Celia Maya, con la boca cerrada, se adhiere a la postura misógina de López Obrador, le apuestan a controlar la conversación pública, de que en la opinión de ciudadanos y autoridades se minimice el problema, pero en sus actuaciones evidencian su apoyo, su protección, su impulso a ejercer actos de poder para violentar y someter a las mujeres. Ya chole con este gobierno. (DQ)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/desde-la-izquierdareconociendo-a-la-mujer-6448086.html>

INTERÉS ELECTORAL

ENTRA EN VIGOR LICENCIA DE LOS FUNCIONARIOS EN QUERÉTARO

Por Carlos Perusquía

Diversos servidores públicos de Querétaro pidieron esta semana su solicitud de licencia para separarse de sus respectivos cargos desde ayer. Las peticiones de los presidentes municipales de la zona metropolitana comenzaron a llegar a los Ayuntamientos desde el 4 de marzo, cuando Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora, hizo lo correspondientes. Este mismo día, también el Cabildo de El Marqués aprobó la solicitud de Enrique Vega Carriles. El 5 de marzo la pidió Luis Bernardo Nava, de la capital. Leticia Servín Montoya, de Huimilpan; Marina Ponce Camacho, de Landa de Matamoros; Amarildo Bárcenas, de Pedro Escobedo; Guadalupe Alcántara de Santiago, de Tolimán y Juan Linares, son los funcionarios que se suman a aquellos que buscan la reelección en las alcaldías y que a partir de hoy ya no están en funciones como servidores durante un período de 90 días. Hasta el momento, de acuerdo con el calendario electoral, el Estado se encuentra en la etapa de intercampañas hasta el 3 de abril, pues al día siguiente arrancan la contienda de las campañas. (AM 5PP)

URGEN A INCREMENTAR PARTICIPACIÓN DE MUJERES EN EL GOBIERNO ESTATAL

Por Carlos Perusquía

Para la activista Karen Andrade, el diálogo entre las queretanas y el Gobierno es complicado debido a la falta de mujeres en los puestos de toma de decisiones de la entidad. “Seguimos sin ostentar los lugares de poder, los lugares de toma de decisión. Si se analizan las secretarías de Estado, muy pocas realmente tienen a una mujer a la cabeza que esté tomando las decisiones; todas las que están trabajando ahí están en lugares operativos”, puntualizó. De 14 funcionarios que pertenecen al primer círculo del gabinete de la entidad, dos eran mujeres: Paulina Aguado, de Cultura (Secult) y Romy Rojas, de Obras Públicas. Con los cambios anunciados por el gobernador Francisco Domínguez el fin de semana, de dos se pasó a cuatro servidoras: Martha Lorena Leal, en Planeación y Finanzas; Cecilia Bustamante en Sedesu; Sylvia Adriana Piña en Secult y Rojas Garrido. De la misma manera, Karen Andrade observa que se replica la falta de lugares para las mujeres en las cámaras empresariales locales; en este sentido, recordó el liderazgo de Lorena Jiménez en la delegación de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). “Nos siguen segregando en cámaras específicas para mujeres en donde sólo

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

interactúan mujeres; al momento de tener estos discursos o estos diálogos importantes, seguimos quedando afuera. Entonces, creo que nos deben los espacios y la confianza, y no sólo en el gremio empresarial y en el Gobierno, sino también dentro de los partidos políticos”, declaró. (AM)

CUATRO MUNICIPIOS CON MAYOR NÚMERO DE MUJERES

Por Dolores Martínez

Con base en el Censo de Población y Vivienda 2020, la población femenina del estado de Querétaro, es de un millón 211 mil 647. Así mismo, hay cuatro municipios en los cuales el número de mujeres es mayor al de hombres, los cuales son: Querétaro (535 mil 188 mujeres), San Juan del Río (152 mil 454), El Marqués (116 mil 185) y Corregidora (109 mil 535). (ESSJR 3, ADN, ALQRO, M)

EN EL ESTADO DE QUERÉTARO, 51% DE LA POBLACIÓN SON MUJERES

De acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 2020, realizado por el Inegi, las mujeres representan 51 por ciento de la población total del estado de Querétaro, es decir, 1 millón 211 mil 647 habitantes de los 2 millones 368 mil 467 pobladores. A través de un comunicado de prensa, la dependencia estatal detalló que los municipios de Querétaro (535 mil 188 personas), San Juan del Río (152 mil 454 personas), El Marqués (116 mil 185 personas) y Corregidora (109 mil 535 personas) son las localidades con mayor cantidad de población del sexo femenino. (EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 3)

LISTO EJÉRCITO MEXICANO PARA PARTICIPAR EN ELECCIONES DE QUERÉTARO

El Ejército Mexicano ya prepara el operativo para trasladar las boletas electorales que se usarán el día de la elección en el estado Querétaro. Esto a un mes de que arranquen las campañas electorales por la gubernatura del estado. El comandante de la XVII Zona Militar, Elpidio Canales Rosas, informó que ya se tuvo un acercamiento con las autoridades electorales para alistar los detalles del traslado de dicha documentación que proviene de otros estados. Asimismo, recordó que también participarán con la custodia de la documentación electoral en el lugar donde se designará que permanezca antes del 6 de junio. (AM 5PP, Q)

POLÍTICAS QUE VIVIERON VIOLENCIA DE GÉNERO

Mayor presión y exigencia al momento de ejercer un cargo público o hasta la entrega inequitativa de gastos, son algunas de las formas que ha tomado la violencia política de género a lo largo de los años en Querétaro. Diario de Querétaro consultó a cuatro políticas queretanas, que ocuparon cargos públicos en la década de los 90's, un curul en el Congreso local o una presidencia municipal; a lo largo de estos últimos años, ¿Qué tanto se ha avanzado para eliminar la violencia política de género? Más información: <https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/politicas-que-vivieron-violencia-de-genero-6448371.html> (DQ principal, 4 y 5)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

COMPLETAS, LAS LICENCIAS DE ALCALDES PANISTAS QUE BUSCARÁN CARGO DE ELECCIÓN EN QUERÉTARO

Ya han solicitado licencia los ocho alcaldes panistas que contendrán en las próximas elecciones, ya sea en una reelección o como candidatos a alguna diputación local, afirmó el secretario general del Partido Acción Nacional en Querétaro, Martín Arango. (ADN)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

EL PAN NO SE OPONDRÁ A LA CANDIDATURA COMÚN CON MANUEL POZO: MARTIN ARANGO

El Partido de Acción Nacional no se opone a que Manuel Pozo Cabrera, pudiera ocupar una candidatura común, con el partido Querétaro Independiente por el segundo distrito, afirmó el secretario general del partido, Martín Arango. (ADN)

LO QUE CUENTA ES EL VOTO: KURI

Por Rossy Martínez

Al final el único ejercicio que cuenta es el democrático cuando la gente sale a votar; señaló Mauricio Kuri González, precandidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura del estado de Querétaro. Kuri González mencionó; “yo no le hago caso a las encuestas, yo trabajo todos los días para obtener resultados; la mejor encuesta es la que se tendrá el día 6 de junio; no obstante en todos los ejercicios de encuesta que se han realizado el PAN aparece arriba en todas”. Agregó que, por mucho que las encuestas logren posicionarlo con ventaja sobre el resto de los candidatos, no es factible confiarse; “al final el único ejercicio que cuenta es el democrático cuando la gente sale a votar”. (PA)

PRI

ELLAS POR ELLAS

ABIGAIL ARREDONDO. Porque el silencio que hemos guardado se refleja en feminicidios; en las lesiones y abusos que han sufrido esposas y madres en su hogar; en los insultos y frases machistas que en lugar de alagarnos nos provocan miedo, que invaden nuestra intimidad; en las miles de puertas que nos han cerrados por ser mujeres o estar embarazadas; en el prejuicio infundado de ser “el sexo débil”. Es momento de retirar la venda de los ojos y hacerles ver que esto no es “normal”. Que sin darse cuenta, afectan nuestra dignidad. Eso representa el 8 de marzo, la oportunidad de que nosotras, como mujeres, hagamos visible lo invisible, que prestemos nuestros ojos a quienes no lo ven o no quieren verlo, y que dejemos huella de que los tiempos han cambiado. Basta de decir que no podemos, que no estamos preparadas, que somos inferiores o sencillamente “No porque eres mujer”. Porque sumando voces y fuerzas es como lograremos un verdadero cambio. Esto no es una lucha femenil, también involucra a los hombres, porque de alguna manera, todas y todos tenemos una madre, esposa, hijas, hermanas o amigas, que son víctimas de la misoginia. Es momento de alzar la voz, pero sin violencia, con decisión y determinación. De hacer vibrar las instituciones y los corazones, de sentir el orgullo de ser mujer y defender nuestros ideales. Me sumo a esta lucha, PORQUE JUNTAS SOMOS INVENCIBLES...NUNCA INVISIBLES. MARÍA ALEMÁN. El 8 de marzo es una fecha imprescindible para la lucha de los derechos de las mujeres, pero no sólo este día se conmemora, durante todo el año se trabaja para que, cada vez más el acceso a la justicia sea una realidad, sin embargo, en México la estilística no miente, los números son fríos y nos indican que todos los días nos continúan faltando 11 mujeres, mujeres que salen a trabajar, a estudiar y no regresan a casa al ser víctimas de feminicidio, a esta cifra se suman los cuentos de delitos más denunciados todos los días. No podemos seguir así, es impensable que toleremos el agravio a las vidas de millones de mexicanas. Este día no se celebra, se conmemora y duele, duele porque aún falta un camino muy largo para garantizar que todas las vidas de mujeres y niñas mexicanas estarán bien, tranquilas y sin ser tocadas por el machismo y quien lo ejecuta. Es momento de pensar más allá de nuestra propia realidad, es momento de entender que la lucha necesita de todas y todos, de sociedad y gobierno, de la acción de todas para que México logre un escenario de paz, seguridad y dignidad. (N 5)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

CON AVANCES DE RETROCESOS SE CONMEMORA EL DÍA DE LA MUJER: ABIGAIL ARREDONDO

Por Leticia Jaramillo

Este Día Internacional de la Mujer se conmemora en Querétaro con avances y retrocesos, reconoce la diputada Abigail Arredondo, quien sostuvo que dentro de estos últimos destacan los recortes o desaparición a los presupuestos en programas relacionados con el fortalecimiento a las mujeres y erradicación de la violencia. El día de hoy es propicio para reflexionar sobre lo que sigue faltando para tener un equilibrio entre la vida de las mujeres y la de los hombres, pues, además, a un año de pandemia por el COVID-19, se triplicó la violencia en contra de las mujeres y los niños al interior de las familias. (N 6)

MC

ELLAS POR ELLAS

“NI UNA MENOS”: BETY LEÓN. Bety León, candidata de Movimiento Ciudadano a la gubernatura de Querétaro, manifestó su solidaridad con las mujeres que han sufrido violencia de género, al colocar en Palacio de Gobierno pancartas y leyendas alusivas a la lucha por erradicar la violencia de género en el mundo. (N 5)

PVEM

REALIZAN FORO DE MUJERES

Influencers, bloggers, empresarias, comunicadoras, académicas y activistas, participaron en el foro “Querétaro sin diferencias”, en donde se abordaron los derechos, problemáticas y retos que enfrentan las mujeres en el Siglo XXI; estuvo presente la precandidata a la gubernatura por el PVEM, Katia Reséndiz y la legisladora federal Alessandra Rojo de la Vega. (DQ 8)

FSM

EL RETADOR: JUAN CARLOS MARTÍNEZ DE FXM

Entrevista Exclusiva

Por Sergio A Venegas Ramírez

s el retador. Juan Carlos Martínez, precandidato de Fuerza por México al gobierno de Querétaro tiene la difícil tarea de enfrentar a los abanderados de PAN y Morena en la contienda estatal, partiendo de ceros, pues su partido obtuvo en registro apenas el año pasado. Por tanto, no puede coaligarse con ningún otro instituto político. Pero eso no le preocupa, dice, le ocupa. Más información: <https://plazadearmas.com.mx/el-retador-juan-carlos-martinez-de-fxm/> (PA)

NOTAS PRINCIPALES

N: POR JUSTICIA

Las mujeres saldrán hoy a manifestarse por un mundo con mayor paridad de género, por el cumplimiento de sus derechos y por más seguridad para ellas, sobre todo en países como México en donde el 42% de los delitos contra la mujer son por abuso sexual y en donde hasta 10 llegan a ser víctimas de feminicidio cada día. (N principal)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

AM: QUERETANAS DIGITALIZAN Y RESCATAN LEGADO ARTESANAL

Las artesanas de San Ildefonso, en Amealco, aprendieron a adaptarse a los tiempos complicados. La pandemia por COVID-19 generó que no haya visitantes en la comunidad, así como el cierre de todos los espacios donde se distribuye su trabajo en la capital queretana y exposiciones donde eran invitadas tanto en el Estado como fuera de él, situaciones que las han llevado a experimentar una baja de ventas de hasta el 95%. Su respuesta fue adaptarse al mundo digital con sus productos. (AM principal)

PA: LA LUCHA SIGUE

Hay avances importantes en la igualdad de género, pero aún no son suficientes y la lucha sigue, coinciden las queretanas más destacadas en la política, academia e iniciativa privada, a propósito del Día Internacional de la Mujer, en encuesta realizada por el periódico PLAZA DE ARMAS con la participación de la rectora de la UAQ Teresa García Gasca, la vicepresidenta del Senado Lupita Murguía Gutiérrez, la ex secretaria de Turismo y tres veces senadora Silvia Hernández Enríquez, las candidatas a gobernadora Celia Maya García de Morena, Abigail Arredondo Ramos del PRI y Katia Reséndiz Jaime del Verde, la diputada federal María Alemán Muñoz Castillo y local Paloma Arce Islas, la delegada del INAH Rosa Estela Reyes y del IMSS Martha Eloísa Sánchez, las primeras y únicas presidentas de la Cámara de Comercio, Alejandra González Tostado y del Colegio Médico Irma Quintanilla González, la dirigente del partido Querétaro Independiente Connie Herrera Martínez y la campeona nacional de oratoria Mayra Alejandra Dávila. (PA principal)

EUQ: ESTADO, CON MAYOR TASA DE LESIONES DOLOSAS

El estado de Querétaro se mantiene como la entidad con la tasa más alta de lesiones dolosas contra mujeres, por cada 100 mil habitantes de ese género, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). (EUQ principal)

CQRO: NO HAY DIÁLOGO Y NOS SEÑALAN COMO VIOLENTAS: ACTIVISTA

La activista defensora de derechos humanos e integrante del Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo, Maricruz Ocampo, declaró que la valla que el gobierno de la República colocó en Palacio Nacional “para garantizar la libertad y proteger provocaciones” es un reflejo de la falta de disposición para el diálogo que existe por parte de las autoridades federales, además de que señala a las mujeres como violentas. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

“PERVERSO TOMAR COVID-19 PARA FINES DISTINTOS A LA SALUD”: HERRERA

Por Abel De la Garza

Tras destacar que fue la primera representante popular en el país que señaló la necesidad de que México se interesara por el tema del Covid-19, con una visión global y para que se tomarán las acciones preventivas correspondientes desde febrero del año anterior, la diputada del partido QI, Concepción Herrera Martínez, consideró “perverso” siquiera tocar el tema con un fin distinto a la salud. (ABC R)

REFORMAS CONSTITUCIONALES GARANTIZAN NACIONALIDAD EN EL EXTRANJERO

Por Abel De la Garza

La Comisión de Puntos Constitucionales de la LIX legislatura de Querétaro, aprobó el dictamen del Congreso de la Unión que permite dar identidad nacional a las niñas y niños que nacen en el extranjero y son hijos de padres, madre o padre mexicano. Sin embargo, todavía falta que el Pleno Legislativo lo respalde con dos terceras partes,

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

para que Querétaro, como constituyente de la federación, valide la reforma; en tanto la mayoría de legislaturas de los estados ya enviaron su respuesta a la legislatura federal. (ABC R)

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO CONSTRUYE EL REFUGIO PARA MUJERES "COMUNIDAD NU'JU"

Como parte del compromiso que realiza la entidad a favor de las mujeres, la administración encabezada por el gobernador Francisco Domínguez Servián lleva a cabo la construcción de la "Comunidad Nu'Ju", con una inversión superior a 70 millones pesos. El objetivo del refugio para mujeres es brindar servicios de protección y atención especializada multidisciplinaria e integral las 24 horas de los 365 días del año en un lugar confidencial, seguro, temporal y digno para mujeres, sus hijas e hijos en situación de violencia familiar. (EHDM, EU, REIN, N 7, AM 9PP, EUQ 1 y 3, ADN, LDH)

INSTAN A SUMAR MÁS MUJERES EN EL GOBIERNO DE QUERÉTARO

Por Carlos Perusquía

Para la activista Karen Andrade, el diálogo entre las queretanas y el Gobierno es complicado debido a la falta de mujeres en los puestos de toma de decisiones de la entidad. De 14 funcionarios que pertenecen al primer círculo del gabinete de la entidad, dos eran mujeres: , de Cultura (Secult) y Romy Rojas de Obras Públicas. Con los cambios anunciados por el gobernador FDS el fin de semana, de dos se pasó a cuatro servidoras: Martha Lorena Leal, en Planeación y Finanzas; Cecilia Bustamante en SEDESU; Sylvia Adriana Piña en Secult y Rojas Garrido. (AM 2PP)

ÉSTE SÁBADO HUBO 329 NUEVOS CASOS POSITIVOS Y 15 DECESOS POR COVID19 EN QUERÉTARO

En el comunicado diario que emite la SESEQ con respecto a la pandemia por Covid- 19, se registraron 329 nuevos casos positivos, mientras que 15 pacientes que se encontraban hospitalizados en estado grave fallecieron en el transcurso de la jornada Los fallecidos son tres hombres de 36, 41 y 66 años, y una mujer de 66 años sin comorbilidad; así como 8 hombres -de 41, 51, 56, 59, 60, 63, 64 y 71; y tres mujeres de 62, 78 y 89 años con diversas comorbilidades, mismos que se encontraban hospitalizados por complicaciones en sus cuadros de salud. En la entidad se tiene un registro acumulado de 56 mil 608 casos de COVID-19; 51% son mujeres y 49% son hombres. (ALQRO)

ESTE LUNES NUEVO HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO COMENZARÁ EL SERVICIO DE URGENCIAS

La SESEQ informa que a partir de las 8:00 horas del lunes 8 de marzo comenzará el servicio de Urgencias a personas adultas en el nuevo Hospital General de Querétaro. Para recibir esa consulta los pacientes deberán presentarse previamente a una prueba rápida para detectar posibles indicios de enfermedad respiratoria. (N 1 y 7, AM 9PP, ADN, LDH, ALQRO, CI, Q24-7)

LISTA, LA GUÍA PARA PROTEGER A MUJERES DE LA VIOLENCIA

Por Marittza Navarro

El protocolo de actuación para proteger a las mujeres de violencia, en Querétaro, ya está listo, pero no se ha publicado porque faltan observaciones finales de un laboratorio de género, así lo informó Juan Martín Granados, SEGOB, quien recordó que este protocolo lleva más de un año en análisis, y que surgió a raíz del feminicidio de Nancy Guadalupe, de Tequisquiapan, en el año 2019. (EUQ 6)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

FERNANDO URBIOLA LEDESMA NUEVO DIRECTOR DE EDUCACIÓN DE LA SEDEQ

José Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, entregó el nombramiento al nuevo titular de la Dirección de Educación de la SEDEQ, Fernando Urbiola Ledesma. Lo invitó a seguir trabajando por el bien de la educación y a ser un funcionario facilitador en los procesos de certificación y reconocimientos a instituciones incorporadas a la SEDEQ. (AM 9PP, ADN, Q, M)

PESE A INCUMPLIMIENTO, DAN 14.3 MDP A UNIVERSIDAD DEL BIENESTAR DE EZEQUIEL MONTES: ASF

Por Francisco Velázquez

Para la edificación de una sede de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García, en el municipio de Ezequiel Montes, estado de Querétaro, el Gobierno de México otorgó en 2019 un subsidio de 14 millones 326 mil 200 pesos; sin embargo, la solicitud para este propósito no cumplió los criterios para acceder a los recursos mencionados. Lo anterior se desprende de la fiscalización realizada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a los subsidios orientados a la instalación y rehabilitación de dichas universidades, que forma parte de la tercera entrega de resultados de la auditoría a la cuenta pública 2019. (CQRO 7)

ADELANTARÁN APOYOS DEL PROGRAMA PARA EL BIENESTAR PARA ADULTOS MAYORES

La Secretaría del Bienestar en Querétaro adelantará la entrega de los apoyos económicos del Programa para el Bienestar para personas Adultos Mayores. Esto debido a que arrancará la veda electoral por las elecciones y se tienen que detener los programas sociales. La delegada de esta dependencia, Rocío Peniche Vera, informó que el 15 de marzo arrancará la entrega de estos apoyos, correspondientes a dos bimestres, donde se verán beneficiados 112 mil adultos mayores de 68 años y más. (Q)

SERÁN INMUNIZADOS 12 MIL 675 ADULTOS MAYORES EN EL MARQUÉS

Seis centros de vacunación se establecerán en el municipio de El Marqués para dar continuidad a la Jornada de Vacunación contra la enfermedad de COVID-19 en el estado de Querétaro, en estos espacios se busca atender con todos los protocolos sanitarios a 12 mil 675 adultos mayores que residen en dicha demarcación. Ayer la Secretaría del Bienestar en Querétaro dio a conocer los horarios y el origen de atención para los habitantes de las diferentes comunidades durante los días 9, 10 y 11 de marzo en los centros de vacunación habilitados en la Secundaria General "Octavio Paz" en Amazcala; iglesia de la calle Ing. J. Luis Aragón Chávez en El Rancho, Chichimequillas; Centro de Vacunación General Lázaro Cárdenas en El Colorado; Centro de Salud de La Piedad; Unidad Médica Familiar No. 8 en Hacienda La Cruz y el Centro de Salud de La Cañada. (...) De acuerdo con la delegada de Programas Integrales de Desarrollo en el estado, Rocío Peniche, en El Marqués se aplicarán dosis de la vacuna de los laboratorios Pfizer; este biológico, apuntó, cuenta con un esquema de dos dosis para alcanzar la protección total. (N 1 y 14, AM 1 y 3, EUQ 7)

MUNICIPIOS

DIARIAMENTE SE ENTREGAN 4 MIL 800 PORCIONES DE ALIMENTOS EN LAS SIETE DELEGACIONES

La Directora General del Sistema Municipal DIF, María del Carmen Ortuño, informó que desde el reinicio del programa Comedor en tu Calle y hasta el pasado viernes, se han entregado de manera gratuita 113 mil 300 porciones de comida, preparada con todo el cuidado de las normas de higiene, en apoyo a la población que se ha visto más afectada económicamente por la contingencia sanitaria a causa del COVID-19. (N 1 y 2, ALQRO, Q, ELQNO, LDH, CI)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

EN QUERÉTARO, VAN “CON ELLAS”, POR UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA

Con ellas, hacemos la diferencia” es un ambicioso programa que inició hace un año el municipio de Querétaro con cinco mujeres. A la fecha, y a pesar de la pandemia, el trabajo continúa para cambiar la realidad de cerca de 7 mil féminas a quienes se les brindan las herramientas para trabajar de manera integral en su salud, su entorno familiar, en su confianza y seguridad, y en la posibilidad de trabajar en un proyecto de vida con una vida plena y feliz para ellas y sus familias. (CQRO 8 y 9)

MARÍA DEL ROSARIO LEÓN GILES RINDE PROTESTA COMO PRESIDENTA MUNICIPAL DE EL MARQUÉS

En Sesión Extraordinaria Solemne de Cabildo, integrantes del H. Ayuntamiento de El Marqués, atestiguaron la toma de protesta de María del Rosario León Giles, como presidenta municipal de la demarcación, en sustitución del alcalde con licencia Enrique Vega Carriles. En su mensaje, la actual alcaldesa marquesina señaló el honor de presidir el gobierno municipal de El Marqués y destacó la importancia de este suceso para las mujeres: “Me siento orgullosa de encabezar una administración que se ha distinguido por su integración entre géneros y su equidad. En El Marqués, casi la mitad de las dependencias están encabezadas por mujeres, quienes son las encargadas de tomar las decisiones que se convierten en hechos que transforman”. (DQ 11, AM 6, ALQRO, CI, ELQNO, M)

AYUNTAMIENTO DE EL MARQUÉS APOYARÁ CON 200 MIL PESOS PRODUCCIÓN DE VACUNAS DE LA UAQ

Por unanimidad, fue aprobada por integrantes del H. Ayuntamiento en Sesión Ordinaria de Cabildo, la propuesta emitida por el presidente de El Marqués Enrique Vega Carriles de otorgar un subsidio económico a la UAQ, luego de que la institución convocará a empresarios y población en general a darle continuidad al desarrollo de la vacuna QUIVA 17.4 antiCOVID-19. La contribución otorgada será por 200 mil pesos, con lo que se apoya a la UAQ a repercutir en el tema de salud pública que a la fecha es motivo de contingencia y necesidad de intervención, informó el secretario del Ayuntamiento, Rodrigo Mesa Jiménez. (CI)

ELENA GRANADOS, PRESIDENTA MUNICIPAL

María Elena Granados de León rindió protesta como alcaldesa interina del municipio de Tolimán, después que se otorgará licencia del cargo de Guadalupe Alcántara. Lo anterior durante la sesión extraordinaria de Cabildo, donde se informó que la presidenta municipal estará en el cargo durante 90 días. (DQ 11)

DARÁ LILIANA CONTINUIDAD A TRABAJOS, PROTESTA COMO ALCALDESA

Por Rossy Martínez

Tras tomar protesta como alcaldesa interina de San Juan del Río, Liliana San Martín Castillo aseguró que al asumir el cargo más que un mérito profesional personal, es un mérito de género. Dijo que este proyecto lo “abrazara” con responsabilidad, dando continuidad al excelente trabajo que ha venido desarrollándose en la administración municipal, la cual ha sido a base de planeación, organización y dirección, “nada improvisado”. “Las mujeres somos capaces de ocupar estos cargos de primer nivel y en este sentido abrazo este proyecto con mucha responsabilidad”. (PA)

INFORMACIÓN GENERAL

FEMINISTAS CONVOCAN A MARCHAS ESTE LUNES

Por Anaid Mendoza

En el marco del Día Internacional de la Mujer, las mujeres en Querétaro fueron convocadas a participar en la Marcha Feminista #Las8chasM, este lunes 8 de marzo, en la Alameda Hidalgo, por la entrada de avenida Zaragoza,

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

a las cuatro y media de la tarde, para exigir una vida digna y libre de violencia. A través de redes sociales, Colectiva Juntas, Feminismos en Querétaro, Feminismo para Todas y CAFD Red de Mujeres Derecho publicaron la convocatoria de la marcha que será exclusiva para mujeres y en la que se contará con un comité sanitario especial para asegurar que todas las mujeres asistentes cuiden las medidas sanitarias correspondientes en los espacios abiertos. (CQRO 3)

DEMANDAN MUJERES FORTALECER SEGURIDAD

Por Carlos Perusquía y Fernando Camacho

Seguridad, deuda del Estado. Esto aseguraron diversas mujeres entrevistadas en el marco de la conmemoración del 8 de marzo. Coincidieron en que el empleo es otra de las demandas vigentes. Para Monserrat Rujano, de 19 años de edad, no existe la confianza de salir a la calle o con amigos, pues, agregó que diariamente se ven y escuchan situaciones de feminicidios, secuestro e inseguridad. De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), de 2018 a la fecha se contabilizan 11 mil 588 feminicidios en todo el país. De esta cifra, 28 han ocurrido en Querétaro durante este período. (AM 3PP)

AÚN HAY TRABAJO POR HACER PARA LOGRAR LA IGUALDAD SUSTANTIVA Y TOTAL ENTRE HOMBRES Y MUJERES: RECTORA UAQ

Por Leticia Jaramillo

La implementación de políticas públicas que erradiquen prácticas de desigualdad, falta de condiciones e inequidad entre hombres y mujeres; así como fortalecer el trabajo en perspectiva de género; son algunos de los pendientes que aún se tienen en diferentes ámbitos en los que se desarrollan las mujeres, entre ellos el académico. Así lo destacó la rectora de la UAQ, Teresa García, quien precisó que en el marco del Día Internacional de la Mujer, se ha visibilizado más la necesidad de lograr la igualdad sustantiva y total entre hombres y mujeres en lo laboral, académico y en el hogar; además de que al tema de desigualdad, se ha sumado el tema de la violencia. (N 6)

CONFIRMAN ACTIVIDADES POR EL DÍA DE LA MUJER

Por Janet López

A través de redes sociales se invitó a las mujeres a sumarse a la movilización que se realizará este lunes por el día internacional de la mujer. “Nunca más tendrán la comodidad de nuestro silencio”, es el lema con el cual se convocó en redes sociales a participar en la movilización que se realizará a las 16:30 en las calles de Querétaro, iniciando por la Alameda Hidalgo, en la entrada de Avenida Zaragoza. Derivado de la contingencia sanitaria es que se invita a también sumarse en auto y bicicleta. Se convocó a quienes participen de manera individual o a través de un colectivo, así como a quienes hayan sido víctimas directas o indirectas de la violencia. (Q)

LLAMA IGLESIA A LA RESPONSABILIDAD ANTE MANIFESTACIONES POR EL 8M

La Iglesia recomienda a las mujeres que piensan hacer una manifestación este 8 de marzo, -Día Internacional de la mujer- que sean muy responsables, tanto en el sentido de la pandemia por el COVID-19, y que sea ejemplar en los valores que se buscan promover, señaló el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril. (CQRO 4, ADN)

CRECE NÚMERO DE MUJERES EMPRESARIAS

Por Carlos Coronado

Hoy en México incrementó en 37 por ciento el número de mujeres que se encuentran al frente de un negocio, afirmó Ana María Rosales, quien en próximos días asumirá la titularidad del capítulo femenino de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en San Juan de Río. Explicó que de acuerdo a las

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

últimas cifras emitidas por el INEGI, el 64.5 por ciento de la población de México son mujeres, y de este universo, el 40.9 por ciento se encuentra en una actividad económica activa. (ESSJR 5)

MACEDONIA, “MUJER SABIA”

Por Dolores Martínez

En alrededor de 40 minutos se plasmó la vida de una mujer que ha puesto en alto el valor de los pueblos originarios, donde su forma de ver pasar el tiempo se rige viendo el cielo, las plantas, los cerros, y si quiere tocar las estrellas basta con tomar una aguja con hilo para ponerla en servilletas que borda para después venderlas, ella es Macedonia Blas Flores, protagonista del documental “Mujer sabia”, del director Carlos Antonio Gordillo. (ESSJR 6)

BAJAN 70% LAS CONVOCATORIAS PARA LICITACIONES DE OBRA: CMIC

Por Francisco Velázquez

En lo que va del primer trimestre de este año, la emisión de convocatorias para licitaciones de obra pública en la entidad queretana ha disminuido hasta un 70 por ciento en comparación con el mismo periodo, pero del año pasado, dijo el presidente de la CMIC delegación Querétaro, Álvaro Ugalde. (CQRO 7)

“SI TODOS VAMOS EN LA MISMA BARCA, LA SOLUCIÓN TAMBIÉN ES DE TODOS”: OBISPO

Por Abel de la Garza

El Obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza, ordenó que en los templos de la Diócesis de Querétaro se mantenga la celebración de algunos sacramentos, como lo son el bautismo, la penitencia, la eucaristía y que se acuda a unción de enfermos siempre con precaución y atendiendo las indicaciones y autoridades. En un documento que se envía a todos los templos, se permite también impartir catequesis a niños, pero se solicita se aplacen las Bodas y XV Años lo más posible, así como los sacramentos de Primera Comunión y Confirmación. (DQ 3, ABC R)

COINCIDEN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL CON OBISPO DE QUERÉTARO EN FORTALECER VÍNCULOS FAMILIARES ANTE PANDEMIA

“Coincidimos con el mensaje recientemente emitido por el obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López Plaza, durante la misa dominical celebrada en la Catedral de Querétaro, templo de San Felipe Neri, debido a que dicho mensaje se enfoca en fortalecer las relaciones saludables al interior de las familias, destacando la importancia del perdón entre sus miembros, tan necesario en este tiempo de crisis provocado por la pandemia de COVID -19, pues de esta manera se puede fortalecer el respeto a los derechos humanos, así como la prevención de la discriminación y las violencias en las familias a causa de las diferencias entre sus integrantes”. (ADN)

3 MIL QUERETANOS SE AUTOENUMERARON EN CENSO 2020: INEGI

Por Francisco Velázquez

Para participar en el Censo de Población y Vivienda 2020, alrededor de 3 mil personas del estado de Querétaro recurrieron a la autoenumeración, uno de los métodos complementarios al cuestionario digital o impreso utilizado en la recopilación de información, informó el coordinador del Inegi en la entidad, Helio Pareja. (CQRO 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

MUJERES POR EL PRD. RÍOS, QUE SIEMPRE NO. LLEGAN 2 ALCALDESAS. Justo el Día Internacional de la Mujer entran en funciones como presidentas municipales de Pedro Escobedo y de San Juan del Río María Guadalupe Piña Botello y Liliana San Martín Castillo, designadas por sus respectivos cabildos para ocupar las alcaldías que dejan temporalmente quienes van por la reelección. En el primer caso, María Guadalupe Piña Botello es la quinta mujer en la historia en ocupar el cargo, mientras que Liliana San Martín Castillo será la tercera alcaldesa sanjuanense. Muy pocos han sido los espacios para las mujeres en la política de la región y si bien la paridad llegó en las candidaturas, éstas son más obligadas por la ley que por la iniciativa de los partidos. Por eso los interinatos de Escobedo y San Juan brillan como excepcionales, atinados y esperemos que también por marcar la pauta a otras demarcaciones. **MUJERES DE IZQUIERDA.** También con una mujer será la apuesta del PRD para contender por la alcaldía capitalina. Egresada de la UAQ, la joven Vanessa Garfias se sumará a la carrera que ya inició su compañera perredista y candidata a la gubernatura, Raquel Ruiz de Santiago, abanderando ambas un proyecto de izquierda progresista, es decir de doctrina política moderada y en alianza con los sectores productivos, para que el partido recupere su registro estatal. **POR LA CONTINUIDAD.** Luis Bernardo Nava dejó la alcaldía de Querétaro en una sesión de cabildo tersa donde hasta la oposición le deseó éxito para ir por su plan de continuidad y, a 90 días de la jornada electoral del 6 de junio, su reto parece ser no confiarse y apegarse al librito para administrar o conservar esa ventaja que le otorgan las encuestas, que son sólo fotografías del momento. Los números se deben a la estabilidad de sus obras y programas, especialmente los asociados a la pandemia y el apoyo por la recuperación económica que fueron los más perseverantes en Querétaro. El de alcalde es el trabajo de gobierno más cuerpo a cuerpo, la presión es mucha y el riesgo permanente, más en época electoral cuando se lucha por convencer de la continuidad. Es un trabajo de mejora continua. Así que Nava no puede relajar la guardia, pero en los hechos es el único de los contendientes conocidos que ya demostró tener capacidad de gobernabilidad para los siguientes 3 años. **RÍOS SE VA.** El ex futbolista Adolfo Ríos, que tanto tardó en decidirse con qué partido ser candidato, está a 3 minutos de mandar lejos, muy lejos, al PVEM y a Movimiento Ciudadano y de renunciar a la postulación para alcalde de Querétaro. El motivo es un fuerte desacuerdo con el dueño del instituto a nivel nacional, el colmilludo Dante Delgado que ni siquiera ha recibido al famoso “Arquero de Cristo”, y el poco valor que le da el voraz político local Ricardo Astudillo Suárez. Pura matemática: sólo con Adolfo Ríos en la boleta peleando por Querétaro, el PVEM garantiza conservar su registro estatal, las prerrogativas de los próximos 3 años y la diputación local plurinominal para Astudillo. Y Ríos... ¡gracias por participar! **A CONCILIAR.** En esa complicada tarea de las presidencias municipales, la de Querétaro ha encontrado resistencia de vecinos de colonias aledañas a avenida Pie de la Cuesta para habilitar los estacionamientos que se proporcionarán de manera gratuita a los clientes de los negocios de la zona y subsanar la falta de lugares que dejó la rehabilitación de la vialidad. En la colonia San Pablo 2 los habitantes colocaron mantas de protesta y esta semana buscarán un acuerdo, porque la exigencia de quienes antes dejaban su auto en la vía pública es que ahora, en los estacionamientos gratuitos, cuenten con garantías de vigilancia para los vehículos. Otra duda razonable es si habrá aceptación de los clientes de comercios de la zona a este nuevo esquema de parqueo. **DEUDAS.** La delegación de la Canaco va con todo y su presidente iniciará un reajuste administrativo al interior del organismo para disminuir los pasivos que a la fecha enfrentan. Este reajuste tiene que ver con los estudios financieros y ya alistan una revisión profunda de cuando menos los últimos 5 años. (DQ)

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

LOS HIJOS DE LA CORNETA - ORÁCULO

PUNTERO: Le preguntaron al hoy Alcalde con licencia **Luis Nava** si había cumplido con sus promesas de campaña en materia de seguridad y movilidad, respondió con datos duros manifestando que recibió la ciudad con 600 cámaras de vigilancia y hoy hay 2700 que se monitorean desde el C4 más grande y moderno de Latinoamérica, que se instalaron botones de pánico inéditos en Querétaro, que contamos con más policías que nunca y más patrullas inhibiendo el delito; que en materia de movilidad se construyó el viaducto poniente que auxilia en el siempre creciente tráfico vehicular, pero además para buscar que menos vehículos transiten por la capital amplió y mejoró el transporte escolar y creó el transporte gratuito para 50 colonias de la zona norponiente. (...) **FINANZAS:** Para nadie es un secreto que los Municipios recibieron menos participaciones federales, ya que el Gobierno de AMLO decidió recortar el apoyo para centralizar su dispendio. Como si esto no hubiera sido suficiente, al orden de gobierno más cercano a los ciudadanos les pegó doblemente la pandemia, primero porque tuvieron que sacrificar su recurso programado para destinarlo a la compra de paliativos e insumos que ayudarán a mitigar la crisis sanitaria, pero además en apoyo a la economía familiar dejaron de recibir ingresos porque en muchos casos condonaron pagos a los contribuyentes u ofertaron descuentos en contribuciones. Ante un escenario previsiblemente catastrófico en las finanzas municipales, causa gran significado el que un organismo tan importante como Standars&Poors haya calificado al Municipio de Querétaro a nivel nacional como MxAA+ y teniendo el BBB a nivel internacional, es decir, las mejores calificaciones en el manejo de recursos públicos. Sin duda un gran reflejo de las políticas financieras implementadas por **Luis Nava** y llevadas a la práctica con gran atinencia por el Secretario de Finanzas **Francisco Martínez**, quien lleva ya dos años acreditando su sobrada capacidad y de paso, callando muchas bocas. **TURBOPRIÍSTAS:** Salvo por un mariachi desafinado, la conmemoración de la fundación del PRI, dicen, parecía funeral. Solo con la presencia de sus candidatos y candidatas y uno que otro de los recién nombrados Delegados Municipales, lo que antes era motivo de festividad hoy parece ser el indicativo de que será fuerte la derrota comicial. Y es que el otrora partidazo todos los días acumula renuncias, mientras **Paul Ospital** parece estar ya urgido en que su corto periodo como dirigente concluya, porque además él será legislador plurinominal y lo demás poco parece importarle. A esto acumúlele que desde el CEN se buscan actores políticos para que “apoyen a **María Alemán**, no importa que a **Abigail** no” todos los días, y eso empieza a sentirse entre los equipos de la campaña (valdría la pena que Mariano González fuera más discreto, o se consiguiera emisarios menos imprudentes como el serrano Gilberto Pedraza, quien por cierto antes decía que Pepe Calzada era su amigui y que casi le consultaba todo, y ahora afirma que el ex Gobernador está muerto políticamente). (...) **POZO:** Manuel Pozo, uno de los militantes históricos del PRI, renunció a su partido. Hoy por hoy, cuando los partidos están rebasados por la sociedad y en donde la gente opta por votar más por la persona que por una fuerza política, Manuel calculó bien los escenarios y se percató que por la desgastada marca del Revolucionario Institucional no llegaría a ninguna parte. Manuel ha tenido el sueño desde muy joven de ser diputado o bien tener un cargo de elección popular. Intentó la Presidencia municipal en el 2015 con una buena campaña, pero las circunstancias de la campaña estatal y una mala selección de candidatos en general, lo llevaron a la derrota. Amigo de todos en el PRI, sin conflictos, se fue a la SAGARPA con **José Calzada** al programa nacional Acerca. Manuel nunca ha abandonado la calle y el activismo. Nunca ha dejado de trabajar y aspirar. Nuevamente el PRI tomó decisiones que le costarán caro en el 2021, y Manuel, así como muchos, se dieron cuenta de que un ciclo se está cerrando, mientras que las dirigencias del partido, viven fuera de la realidad. Su renuncia causó estupor en los candidatos de la capital. **María Alemán** sin estrategia y el comité municipal de **Marco Álvarez** sin brújula. No supieron cómo reaccionar. (...) **ABIGAIL NO HACE CASO A LA VEDA ELECTORAL:** Las campañas para el Gobierno del Estado comienzan hasta el 4 de Abril, pero pareciera que este comunicado no llegó a las oficinas de la candidata tricolor **Abigail Arredondo**, pues se puede ver que todos los días sigue recorriendo los municipios a supuesta “invitación” de la gente en su carácter de Diputada Local. Mientras tanto, en el caso de **Celia Maya**, su propio

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

partido le puso freno de mano pues están atrapados en las decisiones de las candidaturas a los distritos y municipios, se están dando con todo y esto absorbe toda la agenda de la ex magistrada. Legal o no, Abigail sigue aprovechando cada día de las intercampanas para buscar alcanzar al puntero, le metió velocidad y está jugando en la línea. **RECONOCIMIENTO PLURAL:** Pocas ocasiones hemos visto o escuchado que políticos de un partido, reconozcan el trabajo de políticos de otros partidos y, todavía más, que lo feliciten abiertamente y aprecien el valor de haber trabajado juntos. Esto no es un cuento; sucedió en la pasada **sesión de Cabildo del municipio de Querétaro**, a propósito de la solicitud de licencia del alcalde, Luis Nava, para separarse del cargo por 90 días para competir electoralmente por un periodo más al frente de la comuna queretana. **Regidores del PRI, independientes, morenistas y, por supuesto, panistas, destacaron la labor que hasta ayer desempeñó Luis Nava en la presidencia municipal.** (...) **PUNTA DE LANZA:** Para 2021, Querétaro se perfila como punta de lanza en la atracción de nuevos proyectos. Tan solo en los últimos días, se anunció la llegada de **CloudHQ**, empresa de capital estadounidense que establecerá un campus de data centers y generará mil nuevos empleos de alta especialización para el talento queretano. El sector automotriz de la entidad continúa fortaleciéndose, con la ampliación de la compañía canadiense BRP, que incluye el establecimiento de un centro de capacitación de su personal, así como procesos de fabricación y mecanizado de alta tecnología para componentes de motores, se crearán 447 nuevos puestos de trabajo. **CAPRICHOS Y MALOS RESULTADOS:** ¿Cuánto tardarán en darse cuenta sus incondicionales, que el daño que el presidente está causando al país será muy grave? ¿Por qué siendo ya tan obvios los malos resultados, producto de sus caprichos aún lo continúan apoyando? Con seguridad es por orgullo, por no querer reconocer que, como muchos ya lo hicieron, de que votaron pensando que no serían defraudados y la realidad fue otra muy diferente. La ineficiencia para conducir al país que le quedó muy grande a López Obrador en todos aspectos, su estribillo de “No robar, No mentir y No traicionar al pueblo” cae estrepitosamente con los resultados tan groseramente defendidos sin argumentos válidos y si con mentiras y distractores, como es lo observado por la Auditoría Superior de la Federación, que de manera muy sospechosa pero explicable, se retractó de lo más espectacular que fue lo referente al NAIM, y marginando todo lo demás en donde existen serias irregularidades, como muestra, el gasto de 50 Mil Millones en “Gastos Varios”. Contratos sin licitación, desviación de recursos a capricho del presidente y una muy clara aplicación de recursos con propósitos electorales. (...) **IMPULSO A MUJERES:** En el PRD siguen trabajando al interior para llegar fortalecidos a las campañas, y se está definiendo que sea también una mujer quien abandere a este instituto político en la contienda por la alcaldía de Querétaro. Se dice que será una abogada egresada de la UAQ, que se sumará a esta nueva idea de izquierda que está impulsado la candidata a la Gubernatura **Raquel Ruiz de Santiago**. Que tan solo en 3 meses se ha posicionado como la carta fuerte de todos los partidos chicos. Y de quien se espera el PRD con esta dupla recupere el registro quitándole votos de forma natural a Morena. Raquel Ruiz es la candidata que en Querétaro ha sido más crítica con la nominación como candidato de Félix Salgado Macedonio por Morena en Guerrero. **UNIDAD Y DIVISIÓN EN COLÓN: Manuel Montes**, abanderado del PRI por el municipio del Colón, logró congrega a todos los líderes priísta de la región a una reunión donde se comprometieron a sumar para que el tricolor recupere este municipio. Saben que con unidad pueden lograr el triunfo porque el candidato del PAN, **Polo Barcenás** arrastra mucho negativos al venir de Morena donde incluso fuertemente criticaba al PAN. Este desgaste de Barcenás se suma el entorno de edil detenido desde hace 6 meses **Alejandro Ochoa** también abanderado en su momentos por el PAN. **¿Y LA BRÚJULA?:** En San Juan del Río se acercan las definiciones por Morena el mejor posicionado en el partido es **Edgar “Güero” Inzunza**, ya que el trabajo que ha ido construyendo desde hace años seguro pone en predicamento al PAN, porque saben que es el único de los aspirantes que puede arrancarles la Presidencia. **EL HOMBRE DEL CORBATÓN:** Bueno pues aventuramos, a cuenta de que nos llamen misóginos y jijos de la trompeta!, prosaicos, cara dura, montón de humo, orejas de papel, traga palito, tira la piedra y esconde la mano, microcéfalos y todo cuanto de ocurra, que esta es una columna colectiva, que tienen espacio y voz quienes han manifestado o

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

respondido a invitación para colaborar tratando de llevar el pormenor político a nuestros lectores, sin que medien intereses de otro tipo y que hay plumas de todos los colores, por eso estamos ciertos que algunos de los lemas de campaña que sugerimos podrían ser representativos y de amplio márketing: **Celia Maya:** “la ultima y nos vamos” **Abigail Arredondo:** “Sueño imposible” **Raquel Ruiz del Santiago:** “de lo perdido lo que aparezca”. **Katia Reséndiz:** “La verde es vida”. **Miguel Nava:** “quítate tú pa’ que me ponga yo”. **Mauricio Kuri:** “la continuidad está en el cambio”. **8 DE MARZO:** Día Internacional de la Mujer y acordamos con quienes piensan que no se necesita un día en especial, que todos los días son de ellas y es muy cierto: La vida es de ellas. **TERTULIA:** Vaya semana, encuestas van y vienen, imaginemos todas la que faltan, para unos casi todos es motivo de alimentar la soberbia o confianza, respecto del lugar que tienen, en todo caso son para aplicar las acciones que les recomiendan sus estrategias, para aumentar en las preferencias de los electores, unos para garantizar su posición y otros, los más, para alcanzar al puntero. En el **PAN**, donde se les advierten inquietos o nerviosos a los equipos de los candidatos a repetir en las Presidencias Municipales de la zona metropolitana, porque si bien es cierto, continúan al frente de la intención de voto, también es cierto que la diferencia con el segundo lugar no es la de meses pasados. Al que se vio en recorridos en Municipios de la parte media del Estado, es el candidato a Gobernador del PAN, reuniéndose con líderes sociales que en otros procesos electorales normalmente apoyaban a los candidatos de otros Partidos, les está pidiendo su apoyo como candidato apartidista, les dice que su compromiso es Querétaro, que la lucha partidista ha quedado atrás para él. (N)

ASTERISCOS

HAN REPARTIDO 113 MIL 300 PORCIONES DE COMIDA EN LA CAPITAL. Desde el reinicio del programa 'Comedor en tu Calle', y hasta el pasado viernes, se han entregado de manera gratuita 113 mil 300 porciones de comida, preparada con todo el cuidado de las normas de higiene, en apoyo a la población que se ha visto más afectada económicamente por la contingencia sanitaria a causa de la COVID-19. Actualmente se entregan mil 200 turnos diarios, los cuales se traducen en 4 mil 800 porciones diarias. **PROPORCIONAN HERRAMIENTAS CONTRA EL SEXTING.** En el marco del 8 de Marzo, la Unidad de Atención a la Violencia de Género de la UAQ convoca a todas las integrantes de la comunidad universitaria a participar en el evento de 'Prácticas de autocuidado en el medio digital', el cual tiene como objetivo proporcionar herramientas básicas en temas de prevención y cuidado cuando se realizan prácticas de sexting. Para participar se deben registrar previamente y el acceso a la sesión tiene una capacidad máxima de 300 personas. (AM)

BAJO RESERVA

PANISTAS DE EZEQUIEL MONTES HACEN A UN LADO SUS DIFERENCIAS ENTRE ELLOS Y PACTAN IR EN UNIDAD CON MAURICIO KURI. Mauricio Kuri, nos dicen, anda muy activo al interior de su partido planchando acuerdos para quitar cualquier posible inconformidad generada por algún grupo o liderazgo visible de este partido. Pues nos recuerdan que en 2009 las divisiones llevaron a la derrota al blanquiazul. Por eso en este momento se hace todo lo posible para evitar la aparición del fantasma de los pleitos internos. Ayer, teniendo como mudo testigo a la Peña de Bernal, don Mauricio se echó a la bolsa a los principales liderazgos de Ezequiel Montes, demarcación en la que todos acordaron dejar sus diferencias internas entre ellos, para ir en unidad con Kuri a la próxima campaña que inicia el 4 de abril venidero. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

BUSCARÁ NAVA CONSOLIDACIÓN Y MEJORA CONSTANTE EN LA CAPITAL. El pasado sábado 6 de marzo, Luis Bernardo Nava pidió licencia al Ayuntamiento de Querétaro para separarse del cargo y buscar un periodo más al frente de la administración capitalina. Señaló que ser presidente municipal ha sido la tarea más importante y satisfactoria de su vida, por lo que buscará consolidar en los próximos tres años el trabajo realizado; se trata, dio a

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

conocer, de una mejora constante. Ser la mejor capital del país ha sido el compromiso de Nava en el que seguirá enfocado, pues, si bien se ha logrado avanzar con obras y acciones que hoy están a la vista de todos, afirmó que no se puede frenar ni destruir lo que ha costado tanto trabajo construir. **ARREMETE DIPUTADA CONTRA EXMILITANTE DEL PRI.** Que, tras el anuncio de Manuel Pozo Cabrera de su renuncia al PRI, debido a la centralización de las decisiones en la Ciudad de México y al abandono de las causas sociales, la diputada federal y precandidata a la presidencia municipal de Querétaro, María Alemán -en una carta difundida en redes sociales-, le dijo al ex candidato a la capital queretana que su salida ¡fortalece al tricolor! “El PRI hace a sus líderes y no al revés. El espacio que dejas pronto será ocupado por alguna mujer o algún joven que estaba esperando su oportunidad para participar en la construcción de un mejor destino para Querétaro y para México”... ¡Zaz! **ARRANCA HOY SERVICIO DE URGENCIAS EN NUEVO HOSPITAL.** Que a partir de las 8:00 horas de hoy, lunes 8 de marzo, comenzará el servicio de Urgencias a personas adultas en el nuevo Hospital General de Querétaro; para ello, el paciente deberá presentarse previamente a una prueba rápida para detectar posibles indicios de enfermedad respiratoria; en caso de resultar positiva, será remitido al antiguo Hospital General de Querétaro, reconvertido a hospital Covid desde marzo de 2020. Las pruebas serán aplicadas en la unidad médica móvil Módulo Respiratorio, en la puerta del servicio de Urgencias, la cual es operada por personal médico. Además, habrá un segundo filtro para el triage, donde se valorará y se determinará el nivel de la urgencia. El área de Urgencias del nuevo hospital cuenta con área de acceso para ambulancias, área de descontaminación y un área de choque para reanimar al paciente grave; además, consta de 50 camillas y un quirófano con tecnología de punta. (CQRO)

PULSO – REACOMODOS

Por Andrés González

En esta segunda semana de marzo, el pulso electoral y político de Querétaro se acelera. Y recibe una sacudida mayor. Son las licencias de los “reciclados” a todos los cargos en disputa – excepto gobernador, no hay elección de senadores – pero las solicitudes de licencia se apresuraron por fecha fatal en la ley, 7 de marzo, que de presidentes buscan la reelección, de diputados buscan las alcaldías o bien, que de alcaldes buscan la diputación local. O de servidores públicos, también su renuncia. Con la cercanía de los tiempos para registro oficial, las historias se definen. ¿Tu salida del PRI, la platicaste con José Eduardo Calzada? Mi decisión fue personal. Y por supuesto que tuve comunicación con él, para agradecerle todas las oportunidades. Y es que el viernes pasado – por redes – el licenciado Manuel Pozo da a conocer su renuncia al instituto político al que desde siempre perteneció, el PRI. Y en esta misma semana que corre, se oficializará la propuesta del partido “Querétaro Independiente” como su candidato para el segundo distrito electoral local. Se cierra una carrera de 24 años en ese partido. Y se abre otra. “Lo que él pedía en el PRI – replica Paul Ospital – no se le podía dar”. Y es que haría algunos meses, comenzó a operar como delegado municipal del CDE en el municipio de El Marqués. Vino después lo de “El Gavilán” y...se retira discretamente del cargo. “...a Manuel, de que se le dio la oportunidad, se le dio. Y fue tres veces candidato” remata Paul. Ahora, en una banda opuesta – recibirá el cobijo para ese distrito dos de Acción Nacional – se concretará su candidatura. Licencias en presidencias municipales. No por esperadas – por fecha, por intenciones descubiertas – se movieron las piezas mayores de cargos públicos. Y me refiero a las presidencias municipales. Y llegan los presidentes municipales interinos, con todas las facultades de un presidente municipal constitucional, electos por los ayuntamientos de pertenencia. La jugada más notoria – por dimensión del cargo, por tamaño del municipio en lo administrativo, por el hecho de las derivaciones políticas a un futuro cercano que de esto se puede derivar- y en sesión extraordinaria del Cabildo, este aprobó por 90 días – justo al 7 de junio – la licencia de Luis Nava, para autorizar al Lic. Miguel Antonio Parrodi Espinosa, como presidente municipal en calidad de interino. Parrodi, así amaneció este lunes como presidente municipal de Querétaro, por la decisión del cabildo del sábado pasado. Luis Nava, todavía como alcalde, tuvo un cierre ciclónico en el desarrollo de su trabajo. Para responder a

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

urgentes medidas para contrarrestar la pandemia o bien y a la par, para cumplir con reclamos ciudadanos también necesarios y de compromiso. Bajo el programa de “Mejora Continua”, sobresalieron obras tales como la construcción del Viaducto Poniente o la concreción del necesarísimo C4 de Seguridad Pública – vialidad y seguridad – en dos compromisos que venían desde su campaña. Pero por la pandemia, extendió programas como el empleo temporal y las muy solicitadas pruebas de Covid-19 gratuitas, entre otros. “Buscamos hacer de Querétaro, la mejor capital municipio, del país” señaló a su solicitud de licencia. En San Juan del Río. Pero no todo es miel sobre hojuelas. En el vecino municipio de San Juan del Río – e igualmente en sesión extraordinaria – el cabildo decidió la designación como presidenta municipal interina a la síndica suplente Liliana San Martín Castillo, que – dicho por los sanjuanenses – “no vive siquiera en San Juan del Río”, para considerar su designación como una “falta de respeto a los que vivimos en esta tierra”. Para comenzar, la dama no es queretana sino que es originaria del estado de Morelos. Su cercanía con el anterior alcalde, con Guillermo Vega Guerrero – que vuela por una diputación local – viene cuando en la LVII legislatura hizo trabajo cercano con el otrora alcalde. Y de ahí se la llevó para ponerla como síndica suplente. Y ahora como alcalde. Claro que esta decisión fue consensada. Primera al interior del propio cabildo, con fuerte oposición de los cinco regidores de oposición y posteriormente al interior de su propio partido a nivel estatal. Pero aquí, la decisión vino desde el más alto nivel, porque el presidente del CDE, don Agustín Dorantes Lámbarri, se convierte solo en operador oficial, no en “decididor”. Y a apechugar. Y todos los interinatos – por lo que hagan o dejen de hacer – tendrán rebote en las elecciones del 6 de junio. Al tiempo. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Y LOS PAPÁS. 150 chavos fueron dispersados de un reventón con marihuana, cristal y bebidas alcohólicas. Pero quedan las preguntas: ¿y los papás qué? La pandemia no ha acabado, imposible que no se den cuenta a qué hora llegan y cómo llegan... o que saquen para andar iguales. (N 1)

QUEREMOS CELEBRARLAS

En AM de Querétaro valoramos y queremos felicitar a todas las mujeres de nuestra sociedad, muchas de ellas que durante esta pandemia se han visto muchas veces en situaciones donde llevan la carga laboral y psicológica de toda una familia confinada. Esperamos, de todo corazón, que los próximos días 8 de marzo sean jornadas de celebración y alegría en nuestro país, y no para lamentar la violencia que se acrecenta contra ellas, basta recordar que en 2020, en México se registraron 967 feminicidios, tan solo dos menos que el año previo. Hay mucho camino por recorrer como sociedad para resolver este problema. Por lo pronto, le informamos que la Administración estatal de Querétaro construye el refugio para mujeres 'Comunidad Nu Ju', con una inversión superior a los 70 mdp. Por otro lado, en esta edición escuchamos a pie de calle qué es para mujeres de distintos sectores en Querétaro el camino a recorrer para construir ese piso parejo y respeto que les es debido. En un ejemplo de esfuerzo y resistencia de mujeres queretanas, en esta edición seguimos la historia de más de 50 artesanas que continúan con la producción de trajes típicos. Se niegan a desfallecer con la pandemia y buscan preservar la cultura de sus pueblos ancestrales. Gran respeto y admiración por ellas. En la lucha que se libra contra la COVID-19, le informamos que mañana martes 9 de marzo la Secretaría de Bienestar establecerá 6 Centros de Vacunación antiCOVID-19 en el municipio de El Marqués, para comenzar la inmunización de los adultos mayores de 60 años o más que residen en esta demarcación. (AM)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

BEATRIZ LEÓN, V CANDIDATA A GOBERNADORA. La ex priista irá por Movimiento Ciudadano. Se cae el frente común con el Partido Verde. Hoy, en 8M, habrá manifestación de mujeres. José Luis Osornio candidato de FxM a

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

Colón. Aún hay más. El Partido Movimiento Ciudadano dio la sorpresa este fin de semana al postular a la ex priista Beatriz León Sotelo, ex presidenta municipal priista de Pedro Escobedo, como candidata a la gubernatura de Querétaro, la quinta junto con Celia Maya García de Morena, Abigail Arredondo del PRI, Katia Reséndiz del Verde, y Raquel Ruiz de Santiago del PRD. Que nadie se mueva. Todavía están pendientes las candidatas el Partido del Trabajo y Encuentro Solidario. En el lance a favor de Beatriz León Sotelo, se rompió el acuerdo de MC con el PVEM para llevar en candidaturas comunes a Katia Reséndiz al gobierno y al Arquero de Cristo Adolfo Ríos a la presidencia municipal de Querétaro. Y un dato, sin afán misógino: Juan Carlos Piña Tejeida, esposo de la candidata, es -jejeje- director en la Secretaría de Salud del Estado. Ya en esos acomodados y en otros comentados más abajo, se acabaron las ideologías (Sabina dixit), como puede advertirse en esa coalición antihistórica, insisto, del PAN-PRI-PRD, aunque el dirigente nacional tricolor Alejandro Moreno "Alito", adelantó a nuestro director general el 7 de septiembre de 2020 la posibilidad de construir una alianza "no convencional". La verdad, la verdad, se les pasó la mano. Tanto que Jesús Reyes Heróles y Manuel Gómez Morán todavía se estarán revolcando en sus tumbas. El pragmatismo es lo de hoy, claro. Y recuperar espacios en San Lázaro después del tsunami del 2018. Aunque luego se traicionen. El fin justifica los medios. Ahora los guía Maquiavelo. **-LA VIEJOTECA-** Las sutilezas del poder. "Ya me está gustando este trabajito de gobernador" dijo el ingeniero Ignacio Loyola Vera -hoy candidato a diputado federal- a principios de 1999. Expresión salida del alma. Me constaba que el entonces titular veía muy remota la posibilidad de ganarle al priista Fernando Ortiz Arana, con una impresionante carrera política. Es más, tres días después de las elecciones, en 1997, lo entrevisté para MVS y le pregunté: ¿Creía usted que podría ganar? -Todavía no me lo creo, respondió. Pero le agarró el gusto. Mandar siempre es del gusto humano, un placer que sólo la muerte vence, como decía el presidente Adolfo Ruiz Cortines en el ocaso de su vida. El poder transforma a las personas aquí y en todas partes. Cualquier poder, político, económico o religioso. La adulación vence a los espíritus más humildes, horada el temple más férreo, debilita la voluntad más educada. Se llega a creer que realmente se está logrando mucho por los demás, que la historia empieza en este momento. Hubo un gobernador obrero que caracterizaba su propio ejercicio como un parteaguas en la historia de la entidad. Que se iba a hablar de un antes y un después de su sexenio. Pero quizá valga la pena recordar a Octavio Paz: "Los gobernantes hacen muy poco buen por más que se propongan y en cambio pueden hacer mucho mal aún sin proponérselo". ¿A poco no? **-MESÓN DE SANTA ROSA-** Definiciones. Todo indica que José Luis Osornio será el abanderado de Fuerza por México a la alcaldía de Colón, lo que preocupa a más de alguno en ese municipio. José Luis fue nombrado coordinador del CEN por Gerardo Islas. Es un empresario que ya contendió en el 2009 por el PRI y estuvo muy cerca de ganar. Doy fe. **-OÍDO EN EL 1810-** Manifestación. Hoy, en el Día Internacional de la Mujer, se está convocando a una marcha para esta tarde. Partirá de la puerta principal de la Alameda Hidalgo. Hay causa. **-¡PREEPAREN!**- Movimientos. Nuevos presidentes tienen los municipios más poblados de la entidad, con motivo de las licencias solicitadas por los panistas Luis Bernardo Nava, Guillermo Vega Guerrero, Enrique Vega Carriles y Roberto Sosa Pichardo, candidatos todos a la reelección en los comicios del próximo domingo 6 de junio. Luego de aprobarse las solicitudes en sus cabildos, fueron electos como interinos los regidores Miguel Antonio Parrodi Espinosa, Liliana Martín Castillo, María del Rosario León Giles y Rafael Montoya en Querétaro, San Juan del Río, El Marqués y Corregidora, respectivamente. Igualmente pidió licencia el lamentable alcalde de Amealco, Rosendo Anaya Aguilar, pero él para postularse como aspirante a la diputación local por el VIII Distrito; en su lugar quedó el hasta ahora director de Desarrollo Agropecuario, Juan Aguilar Herrera. Así de fácil. Así de difícil. (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHD: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO

LUNES 8 DE MARZO DE 2021

B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL